

BRÈVES ÉCONOMIQUES

Tunisie & Libye

Une publication du SER de Tunis
Semaine du 15 avril 2024

LE CHIFFRE A RETENIR

2,4%

La Banque mondiale révisé à la baisse de 3 à 2,4% la croissance tunisienne de 2024

Tunisie

A l'issue des assemblées annuelles de printemps, le FMI maintient ses prévisions de croissance à 1,9% cette année et la Banque mondiale la révisé à la baisse de 3 à 2,4%

A l'occasion des assemblées annuelles de printemps, la Banque Mondiale et le FMI ont publié leurs nouvelles prévisions concernant l'économie tunisienne. La [Banque Mondiale](#) a ainsi revu à la baisse sa prévision de croissance pour l'année 2024, anticipant désormais une croissance de 2,4% (contre 3% précédemment), qui permettrait néanmoins à l'économie tunisienne de recouvrer son niveau pré-2020, quatre ans après la crise sanitaire. La BM prévoit une croissance similaire en 2025. Les anticipations concernant l'amélioration des finances publiques sont également plus pessimistes que celles prévues en octobre dernier, avec un déficit public de 5,6% en 2024 (contre 3,6% initialement anticipée). En revanche l'institution qui prévoyait une dégradation de la balance des transactions courantes, envisage désormais une légère amélioration en 2024, avec une baisse du déficit à 2,4%, après 2,7% estimée en 2023. Dans son [World Economic Outlook](#) (WEO), le FMI a également révisé plusieurs agrégats économiques. Si l'institution a laissé ses prévisions de croissance pour 2024 inchangées à 1,9%, elle anticipe désormais un ralentissement plus marqué de l'inflation à 7,4% (contre 9,4% dans le précédent WEO). La détérioration de la balance des transactions courantes devrait quant à elle être moins importante qu'initialement attendue (-3,50%). Pour le détail des prévisions, voir le tableau en annexes.

Lors des assemblées de printemps de la Banque mondiale et du FMI, la délégation tunisienne s'est entretenue sur les programmes de coopération avec la banque mondiale et la BAD

La délégation tunisienne était composée de la ministre de l'Economie et de la Planification, Feryel Ouerghi, du gouverneur BCT, Fethi Zouhair Nouri, et de la directrice de cabinet du chef du gouvernement, Samia Charfi.

Feryel Ouerghi et Osman Dione, le nouveau vice-président de la Banque mondiale pour la région du Moyen-Orient et de l'Afrique du Nord, ont discuté du programme de travail à venir entre la Banque mondiale et la Tunisie, qui devrait être axé autour des thèmes vitaux de l'eau et la transition énergétique. Ils ont ainsi mis en valeur le projet d'ouverture entre la Tunisie et l'Italie du canal sous-marin électrique El-Med permettant l'exploitation de l'énergie solaire dans le sud tunisien. La délégation a également rencontré Sergio Pimenta, Vice-président régional de la Société financière internationale (IFC) pour l'Afrique; ils ont affirmé leur volonté d'améliorer le climat des affaires et de soutenir l'investissement en Tunisie. Enfin, Feryel Ouerghi a renouvelé sa volonté de poursuivre la coopération avec la Banque africaine de développement (BAD), dans une rencontre avec Marie Laure Akin-Olugbad (vice-présidente de la BAD chargée des opérations), et de l'étendre à de nouveaux secteurs stratégiques (emploi, eau, agriculture, industrie pharmaceutique, entrepreneuriat).

La délégation a également pris part à une réunion régionale, en présence des ministres des Finances, des gouverneurs des banques centrales et des chefs des institutions financières de la région Moyen-Orient, Afrique du Nord, Afghanistan et Pakistan. Le gouverneur de la BCT, Fethi Zouhair Nouri, y a évoqué les impacts de la transition climatique sur l'économie tunisienne, et appelé à des changements dans les mécanismes d'accord de financements par les organismes multilatéraux.

Léger recul des importations (-0,6%) et hausse modérée des exportations (+3,4%) au premier trimestre 2024

L'INS a publié les [résultats trimestriels du commerce extérieur tunisien](#). La tendance de l'année 2023 se poursuit, avec un recul des importations au T1 2024 à 19,4 Mds TND (-0,6% en glissement annuel), et une hausse modérée des exportations à 16,3 Mds TND (+4,3%), relativement à leur croissance constatée depuis la fin de la crise sanitaire (+11% entre le T1 2022 et le T1 2023; +26% entre le T1 2021 et le T1 2022). La hausse des exportations au premier trimestre est tirée par les ventes de produits de l'agriculture et de l'industrie agroalimentaire (+54%) – en partie expliquée par le renchérissement du prix de l'huile d'olive. Cependant, les ventes de produits textiles ont reculé de 10,3% en glissement annuel et les exportations du secteur offshore ont globalement diminué de 1,7% (elles avaient augmenté de 16% au T1 de l'année précédente). Le T1 est également marqué par une baisse des exportations du secteur des mines, phosphates et dérivés (-21,9%) soit 768,1 M TND au T1 2023 contre 600 M TND au T1 2024. Plusieurs mesures avaient permis la relance des exportations du phosphate début 2023, identifiée par le Président Saïed comme une priorité nationale pour le développement du pays. La légère baisse globale des importations masque une hausse continue des achats d'hydrocarbures (+21,7%) ces dernières années. A noter que la balance alimentaire est excédentaire au T1 2024 (1,1 Mds TND). Le recul des importations en biens d'équipement et demi-produits (-9,8%) et en biens de

consommation (-1,3%) pourraient signaler un ralentissement inquiétant de la production et de la demande.

Au T1 2024, le déficit commercial de la Tunisie s'est élevé à 3,1 Mds TND, en recul continu depuis le T1 2023 (3,8 Mds TND) et le T1 2022 (4,4 Mds TND), ce qui se traduit par une nette amélioration du taux de couverture des importations à 84,2%.

Signature de 3 nouveaux accords entre l'Italie et la Tunisie à l'occasion de la visite de Giorgia Meloni à Tunis

Dans le cadre d'une recrudescence des flux migratoires entre la Tunisie et l'Italie, la présidente du Conseil Italien, Giorgia Meloni s'est déplacée à Tunis pour un entretien avec le président Kaïs Saïed. Accompagnée des ministres de l'intérieur et de l'enseignement supérieur et du vice-ministre des affaires étrangères, la présidente du Conseil Italien, qui place le continent africain au cœur de ses priorités diplomatiques, a annoncé la signature de trois protocoles de coopération avec la Tunisie, dont un appui budgétaire de 50 M EUR octroyé en faveur de l'efficacité énergétique et des énergies renouvelables, un accord-cadre dans le domaine universitaire, ainsi que le renouvellement pour 55 M EUR de la ligne de crédit financée par la coopération italienne et visant à soutenir le développement des PME tunisiennes. Cette quatrième visite diplomatique en moins d'un an rentre dans le cadre de l'ambitieux plan « Mattei » de Giorgia Meloni, axé sur les politiques migratoire et énergétique, dévoilé fin janvier lors du sommet Italie-Afrique.

Le ministère de l'Emploi et de la Formation Professionnelle lance un programme de soutien aux petites entreprises

Le ministère de l'Emploi et de la Formation Professionnelle a annoncé mardi le lancement d'un programme de sauvetage des petites entreprises d'un montant de 26,5 M TND financé par l'Agence France de Développement (AFD) et la Banque Tunisienne de Solidarité (BTS). Cette initiative s'inscrit dans le cadre du Programme d'Appui à la Formation et à l'Insertion Professionnelle (PAFIP), initié par le gouvernement en 2013 et qui vise à renforcer la formation professionnelle et à favoriser l'insertion des jeunes sur le marché du travail. Ce programme de sauvetage devrait permettre à près de 4 500 petites entreprises, créées entre 2017 et 2022 et confrontées à des difficultés financières, d'obtenir un rééchelonnement de leurs dettes auprès de la BTS ainsi que des prêts à des conditions favorables.

La Tunisie en discussion avec la Chine pour la rénovation du stade olympique d'El Menzah

Une réunion de travail a eu lieu le 12 avril entre le ministre tunisien de la Jeunesse et des Sports, Kamel Deguiche et une délégation chinoise composée de la chargée d'affaires de l'ambassade de Chine, du conseiller économique de l'ambassade et d'un groupe d'architectes spécialistes en architecture sportive afin de discuter de la rénovation du stade olympique d'El Menzah. Le ministre des sports avait déjà déclaré devant l'Assemblée des représentants du peuple en février dernier que la Tunisie « envisage de solliciter la Chine pour achever les travaux du complexe sportif d'El Menzah ». Cette réunion, bien qu'elle n'ait pas abouti à un accord selon la ministre de

L'Équipement, Sarra Zaâfrani Zenzri, a été l'occasion de discuter de la possibilité pour la Chine de s'engager, à travers un don, pour la rénovation du stade, sans passer par un appel d'offre. L'état d'avancement trop lent des travaux amorcés en juin 2022 (estimé à 20% seulement) a été pointé du doigt en novembre 2023 lors d'une visite du Président de la République Kais Saïed au stade. Le 12 avril, le Président s'est également entretenu avec la ministre de l'Équipement, au sujet des projets d'infrastructures bloqués, dont le stade olympique, afin de relancer la réalisation de ces projets. Les travaux du stade olympique devraient donc reprendre prochainement afin de permettre une réouverture après l'automne 2025. La Chine est engagée dans d'autres projet d'infrastructure en Tunisie, dont la construction du pont de Bizerte, l'un des plus importants projets d'infrastructure du pays attribué à l'entreprise Sichuan Road & Bridge.

Qair obtient un financement de 7,8 M EUR de la BERD pour la construction de deux centrales photovoltaïques de 10 MW chacune

Dans un [communiqué officiel](#), l'entreprise française Qair a annoncé avoir obtenu un financement de 7,8 M EUR de la Banque européenne pour la reconstruction et le développement (BERD) pour la construction de deux centrales photovoltaïques à Feriana dans le gouvernorat de Kasserine de 10 MW chacune. Ces projets incluent également la construction d'une ligne de transmission de 3 km qui connectera les nouvelles installations à la sous-station de la Société tunisienne de l'électricité et du gaz (STEG) la plus proche. Qair détient l'intégralité du premier projet, tandis que le second projet est une co-entreprise entre Qair et Mazarine Energy. Après la phase de construction, les deux projets seront exploités par Qair. Ces projets s'inscrivent dans le cadre du troisième appel à projet lancé sous le régime des autorisations par le Ministère de l'Industrie, des Mines et de l'Énergie en 2019 pour réaliser au total 70 MW en solaire photovoltaïque. Implanté en Tunisie depuis 2015, Qair développe des projets d'énergies renouvelables pour un total de 900 MW dont la première centrale solaire flottante de Tunisie sur le lac de Tunis installé en juin 2022 qui a bénéficié d'un don de la Direction Générale du Trésor dans le cadre du Fonds d'études et d'aide au secteur privé (FASEP).

Libye

Démission d'Abdoulaye Bathily, Représentant spécial des Nations Unies pour la Libye

En marge d'une réunion du Conseil de sécurité, Abdoulaye Bathily a annoncé à la presse avoir présenté sa démission au Secrétaire général Antonio Guterres. Le diplomate sénégalais avait été nommé à la tête de la Mission d'appui des Nations unies en Libye (Manul) en septembre 2022. Il était le neuvième représentant spécial onusien depuis le lancement de la mission en 2011. Il a dénoncé « le manque de volonté politique et de bonne foi des dirigeants libyens qui sont contents de l'impasse actuelle » et exprimé sa déception devant l'impasse politique et sécuritaire que connaît le pays. Dans ce contexte, la Conférence nationale de réconciliation inter-libyenne initialement prévue le 28 avril a été reportée. L'intérim est assuré par Stéphanie Koury, nommée en mars 2024 comme Représentante spéciale adjointe aux affaires politiques de la Manul.

A l'issue des assemblées annuelles de printemps, le FMI et la Banque mondiale conditionnent les prévisions de croissance à la stabilisation de la situation politique

Dans un contexte structurellement marqué par des tensions politiques, la dépendance de l'économie au secteur des hydrocarbures, et la faiblesse du secteur privé (14% des emplois), l'activité économique libyenne pâtit de la baisse des cours internationaux, d'épisodes d'insécurité menaçant les activités extractives et de la montée des tensions sur le marché des changes. Après une croissance négative en 2023 (-1,7%), la Banque mondiale anticipe cependant une reprise de l'activité autour de 5% entre 2024 et 2026, sous la condition d'une stabilité politique et de sécurisation de la production énergétique – ce qui oblige à une certaine prudence dans la considération de ces prévisions. D'après le WEO publié par le FMI, l'excédent courant s'est contracté de 28,6% du PIB en 2022 à 15,7% du PIB en 2023. S'agissant de la croissance, le FMI annonce quant à lui une croissance positive en 2023 (10,2%) et prévoit également une croissance robuste à partir de 2024. L'écart entre les indicateurs par les deux organismes s'explique par la fragilité des sources statistiques locales, ils s'alignent néanmoins sur la perspective d'une stabilisation de l'inflation autour de 2,5% à partir de 2023.

« Affaires des fonds libyens » : la Libyan Investment Authority sollicite l'arbitrage du Centre international pour le règlement des différends relatifs aux investissements (Cirdi)

La Libyan Investment Authority (LIA) a déposé une requête d'arbitrage auprès du Cirdi (organe satellite du Groupe de la Banque mondiale) après que la chambre des mises en accusation de Bruxelles a confirmé en juillet 2023 le mandat d'arrêt international délivré par les autorités judiciaires belges à l'encontre du président de la LIA, Ali Mahmoud Hassan, ainsi que la saisie pénale de 15 Mds EUR sur un compte gelé de la LIA dans la banque Euroclear de Bruxelles. Ces décisions judiciaires interviennent dans

le cadre d'un conflit qui oppose depuis une dizaine d'années le prince Laurent de Belgique à la LIA. En novembre 2014, la cour d'appel de Bruxelles avait condamné la Libye à verser au prince Laurent une indemnisation de 50 M EUR après la rupture unilatérale du contrat accordé par les autorités libyennes en 2008 à l'association sans but lucratif du prince (le Global Sustainable Development Trust, GSDT) pour des travaux de reboisement dans le désert libyen. Depuis, le prince réclamait le versement effectif de cette indemnisation, et l'affaire s'était élargie à la gestion douteuse des fonds libyens gelés par les sanctions internationales. La LIA avait également déposé une plainte contre le prince Laurent en juillet 2023.

La société émirienne Terminal Holding Company sera chargée de la construction du nouvel aéroport international de Benghazi

La municipalité de Benghazi a annoncé le lancement de la construction du nouvel aéroport international de Benghazi, situé dans la zone de Teka, à l'ouest de la ville. La société émirienne Terminal Holding Company est chargée de la construction de cet aéroport, en partenariat avec l'Agence nationale de développement, sous la supervision du Gouvernement de stabilité nationale (GSN) mandaté par la Chambre des représentants. Ce nouvel aéroport, dédié aux vols internationaux comprendra 12 portes d'embarquement, des services publics, une zone franche, et une infrastructure de fret aérien et de transit. Une fois l'aéroport de Teka mis en service, l'actuel aéroport international de Benghazi, situé à Benina, sera dès lors dédié aux vols intérieurs et servira de base aérienne.

La direction générale du Trésor est présente dans plus de 100 pays à travers ses Services économiques.

Pour en savoir plus sur ses missions et ses implantations :

www.tresor.economie.gouv.fr/tresor-international

Responsable de la publication : Service économique régional de Tunis

[Assia Farah Benbahria](#), [Leopold Lucquet](#), [Clara Bulteau](#)

Rédaction : SER de Tunis

Abonnez-vous : tunis@dgtresor.gouv.fr

Principaux indicateurs – dernières données disponibles

Indicateurs	Tunisie	Libye
Population	12 500 000 (2022)	6 850 000 (2022)
Croissance du PIB	+0,4% (2023) -0,2% (g.a.) (T4 2023)	10,2% FMI -1,7% BM (2023)
PIB par habitant	4 108 USD (2023)	7 327 USD (2022)
Taux de chômage	16,4% (T4 2023)	18,5% (2023)
Taux d'inflation annuel	7,5% (03/24) 9,3 % (2023)	3,4% (2023)
Taux d'intérêt directeur	8%	-
Balance commerciale	-17,1 Md TND / -10,7% PIB (2023)	14,7 Md USD / 35,5% PIB (2023)
Compte courant	-4,1 Md TND / -2,6% PIB (2023)	7,06 Md USD / 15,7% PIB (2023)
Réserves en devises	7,5 Md USD (3,5 mois d'importation)	85,5 Md USD (67,1 mois d'importations)
Taux de change	3,37 TND/EUR (28/03) 3,12 TND/USD (28/03)	4,8 LYD/USD 5,25 LYD/EUR
Dettes publiques	80,2% PIB (2023)	54,5% (2023)
Flux d'IDE entrants	2 385 M TND (2023)	-
Production de pétrole brut	31 100 b/j (2023)	1,2 M b/j (2023)

Tunisie : prévisions économiques pour 2024

	Croissance du PIB réel	Inflation	Solde courant	Solde public en % du PIB	Dettes du Trésor en % du PIB
FMI (04/24)	1,90%	7,40%	-3,50%	-	78,6%
BANQUE MONDIALE (04/24)	2,40%	8,0%	-2,40%	-5,60%	-
MINISTÈRE DES FINANCES (LF 2024)	2,10%	-	-	6,60%	78,80%
BANQUE CENTRALE DE TUNISIE (03/24)	-	7,00%	-	-	-

Libye : prévisions économiques pour 2024

	Croissance du PIB réel	Inflation	Solde courant	Solde public en % du PIB	Dettes du Trésor en % du PIB
FMI (04/24)	7,8%	2,9%	20,4%		
BANQUE MONDIALE (04/24)	4,8%	2,5%	26,3%	-0,1%	58,1%